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最近几天，“七字党” 新成员
“不知知网翟天临” 又有了衍生版
本：读博千万条，文章第一条。学术
不端正，亲人两行泪。舆论关注点
正从翟天临学霸人设造假话题进
一步深入到打假学术不端问题。

针对翟天临“涉嫌学术不端”
事件，教育部15日回应称，绝不允
许出现无视学术规矩行为。16日，
北京大学发布通告， 确认翟天临
存在学术不端行为， 决定对其作
出退站处理， 并责成相关学院作
深刻检查。

不论是博士毕业，还是博士后
录取，要想跨入和走出高等院校的
大门， 都理应通过层层考核与筛
选。然而，这些让普通人望而却步
的“难关”，却让网友们在短短几天
找出了诸多“破绽”。是学校真的没
有发现，还是存在“猫腻”？漏洞背
后反映了哪些深层次原因呢？

北大确认翟天临学术不端

从开题到答辩
博士论文关口为何失守

在北京电影学院的官
网上， 记者查到了博士学
位申请的相关规定。 翟天
临需要在答辩前， 在国内
一级刊物或国际核心刊物
上发表或被接受发表至少
一篇入学后独立撰写的学
术论文。

此外， 论文应表明作
者具有独立从事科学研究
工作的能力， 并在科学或
专门技术上做出创造性的
贡献。 博士学位论文字数
要求为8万－15万字。

如果说以上的这些规
定，依赖导师的判断的话，
博士论文还要经过“双盲
评审”，就是指将评阅人姓
名对学位论文作者及其导
师隐去， 同时将学位论文
作者及其导师姓名对评阅
人隐去而进行的学位论文
评审工作。显然，这个看似
公正严格的环节也“形同

虚设”。
最后， 学校要举行博

士学位论文答辩会， 既然
是委员会， 肯定不止一个
专家。北京电影学院规定，
答辩委员会由5位或7位本
学科具有正高职称（原则上
应为博士生导师）的专家组
成，至少有2位校外专家，由
校外专家担任答辩委员会
主席，导师不担任本人所指
导博士生的答辩委员会成
员。遗憾的是，网友能发现
的问题，如此多的专家学者
却视而不见。

从开题、调研、撰写，
到审查、盲审、答辩，一篇
博士论文的产生， 环节不
可谓不多， 制度设计不可
谓不完善， 但为何却一一
失守？ 翟天临事件不应该
成为个案调查的终点，而
应该是整顿高校学术腐败
的开端。

核实一起、查处一起

连日来，演员翟天临涉嫌论文抄
袭、 学位注水事件引起社会关注。北
京电影学院发布情况说明表示，已成
立调查组并按照相关程序启动调查
程序。北京市委教育工委、北京市教
委组成专项工作组进驻学校督促指
导开展工作，北京市纪委市监委对相
关问题的调查工作进行督导。翟天临
本人也向社会公开发布了致歉信。称
虚荣心作祟，似乎承认了论文造假等
问题，并提出申请退出北大博士后科
研工作。

教育部新闻发言人15日表示，
教育部对这件事高度重视，第一时间
要求有关方面迅速进行核查。对于学
术不端行为，将坚决发现一起、核实
一起、查处一起，绝不姑息。

翟天临存在学术不端行为

16日，北京大学发布公告，承认光
华管理学院存在学术把关不严、实质性
审核不足的问题。

据了解， 北京大学自2月8日成立
调查小组进行深度调查。 经调查发现，
在翟天临进站材料审核、面试和录用过
程中，合作导师、面试小组和光华管理
学院存在学术把关不严、实质性审核不
足的问题，同时确认翟天临存在学术不
端行为。学校已于2月13日同意光华管
理学院对翟天临作出退站处理的意见。
依据《北京大学博士后研究人员管理办
法（试行）》第29条，学校决定对该合作
导师做出停止招募博士后的处理，对面
试小组给予严肃批评，责成光华管理学
院做出深刻检查。

同时，北大提出，学校将进一步完
善相关制度和管理措施，并要求博士后
管理办公室组织各博士后招募单位认
真开展自查自纠， 进一步严格学术标
准、强化规范意识。对于博士后申请材
料弄虚作假或违反学术道德，以及招募
过程中审核不严格者， 将严肃问责，发
现一起查处一起，绝不姑息。

一般而言，攻读博士学位，最少需
要三年时间， 多则七八年也是常见。有
数据显示， 我国博士延期毕业率高于
56%，也就是说，一半以上的博士都不
能正常毕业。 但是不知道知网为何物，
论文“查重率”过高的翟天临不仅顺利
毕业，还风光地成为了北大光华管理学
院的博士后。21世纪教育研究院副院
长熊丙奇认为，翟天临涉嫌学术不端背
后，其实已经涉及到培养模式、导师指
导方式以及评价制度等多方面深层次
问题。

近年来， 除了明星被曝论文抄袭，
企业高管、官员也都在跨界成为名校的
“博士”。熊丙奇表示，名人凭借权力、地
位、财富而非学术能力获得学术光环的
背后，无非是“利益交换”四个字。“比如
说大家关注的就是官员或者明星读博
士， 学校可能是给他一个博士的头衔，
然后去相应地获得一些资源。 这样一
来，老师可能一方面疏于管理，而另一
方面可能本身就没想到要去严格要求，
由此就导致了网友很容易找出的问
题。”

制度设计

“双盲评审”不应是摆设
博士论文产生要过几道关

教育公平问题是社会
普遍关注的热点问题之
一。近年来，人们对教育领
域涉及教育公平的事件始
终保持高度关注， 而且在
这种关注之中常常表现出
焦虑和不安。 教育公平是
社会公平的重要内容，教
育是人们获得知识的主要
途径， 无论是通过教育获
得更多技能， 还是借此改
变人生命运， 公平的教育
都是人们的希望所在。任
何有损教育公平的行为，
都会对大众心理造成严重
伤害， 并进而在社会上造
成极大的负面影响。

对于教育公平必须坚
决维护。 作为教育主管部
门， 维护教育公平应该高

度自觉， 必须始终警惕任
何有违教育公平的学术不
端等问题，保持零容忍，发
现一起查处一起， 严惩不
贷。应该特别强调的是，对
于以违法手段严重破坏教
育公平造成恶劣社会影
响，乃至触犯刑律的，要坚
决绳之以法。 以法律手段
严惩严重学术不端， 坚决
维护教育公平。

———“法制日报”微信
公号发表评论认为， 必须
进一步推动有关学校管
理、学术评价、学位授予制
度等方面的健全和完善，
不断提高学术领域制度化
规范化水平。
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媒体观点

严惩学术不端维护教育公平

教育
部

北大

专家

涉及多方面深层次问题


